

LA COALICION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Badajoz, al mes, pesetas... 1 50
 Provincias, trimestre... 3 50
 Extranjero, al mes... 1 50
 Número suelto... 0 15
 Número atrasado... 0 25
 Anuncio, reclamos y comunicaciones a precios convencionales

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces a la semana.
 No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

Los merodeadores

Existe una clase de merodeadores que se llaman independientes.

No es nuestro propósito definirlos. Plumas mejor templadas lo han hecho y demostrado que esa independencia no es sino excusa para conseguir el medro personal, para escalar alturas que sin valerse de estos medios no serían accesibles á su pequeñez moral.

En la gama de esos independientes se notan tonalidades distintas, desde la hipocresía del falso creyente hasta la astucia femenina y la audacia del usado que intenta endiosarse.

Se dicen políticos y no son otro que merodeadores.

Son los cojos y mancos terribles de que nos habla el inmortal poeta Victor Hugo, que visten uniforme y no son soldados, hablan italiano y siguen á los alemanes, dicen franceses y ayudan á los ingleses. Mitad hombre, mitad lechuzas.

Sin ideales, siguen rezagados los ejércitos contendientes. No se les ve en las horas de lucha terrible cuando se muere con gloria ó se conquistan para la patria laureles; pero son los primeros en atribuirse la victoria y repartirse los honores.

Siempre se ponen del lado del que triunfa.

Nuestra gloria literaria, Galdós, los describe en sus *Episodios* de mano maestra. Del club jacobino brincan á la cofradía; de la cofradía pasan con agilidad felina á la conspiración ultraradical, y como el capitán Araña, embarcan á los demás quedándose ellos en tierra. Intrigantes y egoístas enzarzan á los partidos en guerra de apasionamientos y adaptando aposturas de gladiador se colocan en el fiel de la balanza, lejos de los fuegos de los contendientes, restando faltas y buenas en nombre de la opinión pública, que pomposamente se atribuyen.

Acusan á todos los partidos de las últimas catástrofes, incluso á los que señalaron los peligros é indicaron nueva orientación, y son los que enarbolaron bandera blanca ante el temor de la aproximación de la escuadra norteamericana.

Peró están libres de pecado, porque ellos mismos se absuelven, descargando sobre los demás las propias culpas!

Los neutros simbolizan la debilidad, la falta de carácter. Ni hombres ni mujeres. No tienen sexo.

Los merodeadores de que tratamos son la suma de los egoísmos, los náufragos de los partidos, los que sin ambiente gatean el ambiente de los demás.

En la tribuna, en la prensa, en la conversación, aparecen como los salvadores del orden, de las libertades, de las conquistas modernas. Llegada ocasión de traducir los dichos en hechos, aparecen tales como son. Se dicen de moderatas y hasta revolucionarios, é intrigan, ayudan y se esfuerzan por el triunfo de la solución clerical injurioso y calumniando á los partidos y á los hombres que luchan á vanguardia por las ideas modernas. Se dicen defensores de los pueblos y tratan de enervarlos para hundirlos entregándoles maniatados al caciquismo, que sin duda premiará la villanía. Se dicen defensores de las clases que producen, de la agricultura, de la industria y del comercio, y las ahogan con tributos y gabelas que matan el tráfico. Se dicen amantes de la instrucción y pretenden cerrar las escuelas.

Algo se destaca. Es la pequeñez de la impotencia que trata de elevarse con golpes de audacia, después de minar el terreno con murmuraciones mujeriegas.

Peró el instinto popular los advierte y los aparta, estrechándose sus maquinaciones contra la realidad. Obstáculo tan solo en el engranaje social, pueden en determinados momentos entorpecer el funcionamiento de la máquina, que después continúa su marcha magestuosa hacia el ideal.

Nunca los merodeadores han podido otro que dar golpes de mano en las tinieblas de la noche ó en las encrucijadas de los caminos, pero presto han tenido que huir ocultándose en las fragosidades de donde se fueron.

De entre los merodeadores ha destacado Victor Hugo una personificación: Tenardier.

A 37,60

Los francos continúan subiendo. A 37,60 se cotizaron ayer.

Esto quiere decir, en neto castellano, que la peseta no vale más que dos reales y medio. Y en buena doctrina económica equivale á afirmar que España no es una nación, sino poco más de media nación, á pesar de tener por gobernante un estadista tan colosal como Maura.

Los hombres de negocios, los bolsistas y los banqueros, afirman casi unánimemente que si el Gobierno no hace algo que sirva de digno á la subida lenta y continua, á fin de mes los francos estarán á 45 y antes de tres meses á 60.

Es inútil que se hable del agio. El agio no tiene fuerza para mantener el cambio internacional á tal altura; podrá influir en cuatro ó cinco enteros, pero no más, y si fuese más, sería vergonzoso que pudiera un grupo de acaparadores de valores extranjeros ser más poderoso que gobernantes y hacendistas.

Aquí sí que estarán bien empleadas las gallardías y soberbias de Maura.

Otra carta de Costa

Señores presidentes y secretarios de la Junta municipal republicana de Gerona y de la juventud republicana gerundense.

Contesto á la vez, por abreviar, las dos atentas comunicaciones en que se sirven ustedes participarme a distinción de que he sido objeto por parte de las respectivas juntas generales, nombrándome su presidente honorario. La memoria que tan repetida como inmerecidamente hace de mí la insigne y querida ciudad, me sirve, más aún que de satisfacción, de compensación y de consuelo. Reciba el testimonio filial de mi agradecimiento.

El triunfo logrado por ustedes en las últimas elecciones municipales, ratificando y remachando el de las generales del mes de Abril, tiene una particular significación, lo mismo que el triunfo por partida doble de Madrid. Lo que hace cien años fueron el brazo armado de la nación para convencer al gran caudillo corso de que debía desalojar nuestra península, que España estaba por los Borbones, son ahora lengua de la nación para notificar á los Borbones que ha llegado ya la hora de reintegrarse á la condición de una de tantas familias ciudadanas, que España está por la República. Lo mismo en 1903 con el voto, que en 1808 con el fusil, Gerona, Madrid y Zaragoza, han sido intérprete fiel de la voluntad nacional: detrás de sus urnas está alineado todo lo que piensa y es libre en nuestra patria.

Veán á este propósito lo que en su número de ayer decía un periódico de la corte, fervoroso dinástico y enemigo mortal de nuestro partido: «El odio á la política monárquica va llevando las multitudes hacia la política republicana: quizá confían en que una transformación total traerá á la superficie olas de juventud menos gastada y corrompida que los despojos seniles que de las generaciones viejas perduran en la vida.» Sí, es verdad; las huestes republicanas se acrecientan no ya molecularmente, sino por masas, pero conviene notar que esas masas la república no se las quita á la monarquía, porque en España no quedan ya monárquicos; hay independientes, hay pesimistas, hay desconfiados y neutros, y esos son los manantiales de donde se acaudala la ola avasalladora que va á arrollarlo todo. Los pasos de la república se escuchan ya cercanos. La demanda de desahucio entablada contra los inquilinos del palacio real está á punto de fallarse: muy pronto, el que fué presidente de la República volverá á serlo.

Precisa condición para ello, que nos mantengamos todos estrechamente unidos en derredor del egregio jefe. Sin esa unión, sin una gran dosis de fé y entusiasmo, pero también de tolerancia, de abnegación, de prudente desconfianza de sí propio, no sería el trono lo único que está acabando de desquiciarse: acabaría de desquiciarse y disolverse juntamente España, sin que la República pudiera valerle.

Se agita en cierta localidad de la península una lamentable diidencia, ni siquiera de carácter doctrinal, que podría retardar más de lo forzoso el advenimiento del régimen republicano; y hay quien, por no conocerme, finge creer que recibe aliento ó calor de mí: ¡de Joaquín Costa!

Pueden ustedes tomar nota de esta declaración: yo no provocaría ni autorizaría una excisión ó una disidencia, aunque me constara por presciencia divina que con ella vendría inmediatamente la república y que sin ella no se instauraría nunca. ¿He dicho bastante? Pues no son palabras, porque ya lo he hecho: la historia de la caída de la unión nacional hablará en su día por mí. Será bien, será mal, no lo discuto; pero eso soy yo. Quien quiera tomarme así, que me tome; y si no, que me deje. ¡Al Capitullo, ó al despeñadero; pero todos juntos! Ese es mi lema. Si alguna vez lo que hacen los más no le parece bien á uno y cree que no debe en conciencia sufrirlo, que se quede calladamente en su casa, sin voces ni ruido, con una sencilla notificación á lo sumo, sin pretender fundar iglesia aparte.

Con la expresión renovada de mi obligación, saludo á ustedes y á los nuevos consocios, con el mayor respeto y estima, constante devoto servidor y correligionario

JOAQUIN COSTA.

Madrid, Diciembre 1903

CLARIDADES

El Sr. Maura, representante del Gobierno de Roma, ha defendido nuevamente con tesón á Nozaleda en el Congreso.

Los del partido católico filibustero le han felicitado.

Se están haciendo toda clase de trabajos para la preparación de una patriótica guerra civil.

¿Cuándo acabaremos con los Gobiernos extranjeros que intentan acabar con la nación, poniéndonos, según frase de Clemenceau, al nivel de Turquía?

¿No se unirá el pueblo y los que tienen como única misión defender la patria para evitar que ésta perezca en manos de sus enemigos los nozaledistas?

El discurso de Salmerón ha tenido transcendencia, porque ha señalado á los que han traicionado á la patria.

Venga, pues, el gran jurado popular para juzgar severamente á los altos reos.

Sobre este fallo ha de basarse la regeneración de España.

Los carlistas preparan una fiesta para celebrar el octogésimo aniversario de su rey... que rabó Carlos VII.

La fiesta se celebrará el día 13.

¡Lagarto, lagarto!

¡Si fuésemos supersticiosos achacaríamos á la influencia del fatídico 13 el no haber vencido nunca los carlistas!

Se ha abierto una suscripción entre los nozaledistas para hacer una tirada de los discursos de Maura.

Para esto los ha pronunciado.

¡Para que los tiren!

Y sobre todo no se olvide de tirar muchos ejemplares para el Vaticano.

Leemos en *La Correspondencia Militar*:

«Que el Ejército recibió con desagrado la noticia de la elevación al arzobispado de Valencia del P. Nozaleda, no es un secreto para nadie, por entender el Ejército que la figura de dicho padre se había destacado en Manila de modo no tan favorable á la Patria y al Ejército como debiera.»

Únicamente Maura no quiere enterarse del plebiscito.

Peró los hechos le sacarán de su apatosis.

Leemos en *El Imparcial*:

«Cuando ayer el Sr. Maura, adoptando la actitud de héroe zorrillesco hacia alarde de sus grandes reformas, había alguien muy respetable del partido conservador que decía: «El proyecto de Administración local es del señor Muret; el de reorganización del Consejo de Estado, del Sr. Silvela; el de responsabilidad de la administración pública, del Sr. Dato; el de protección á la infancia, del Sr. Tolosa Latour; el de vacunación obligatoria, del doctor Cortezo; y preguntaba otro personaje conservador: si los proyectos de ley son ajenos y la mayoría parlamentaria es del Sr. Silvela, ¿qué le queda al señor Maura?»

¿Qué le queda?

Su soberbia, su virus jesuítico y sus aires de dictador... sin escribientes.

Total, un *altre gall farsit*.

Dice *El Correo Catalán*, á propósito de la formación del partido católico: «Y per fi en ella hem de contar nos tras forsas, hem de organissarnos para conquistar llocs en los Municipis y en lo Congrès y encoratjarnos mutuament para combatre á la impietat y á la masonería en tots los terrenes.»

Peró ya se encargarán los republicanos de que os quedéis con las ganas.

En buen camino.

Un periódico conservador excita al gobierno contra los republicanos, y yo seré yo quien lo censure. Por el contrario, pareceme natural que se aperciban á la defensa los que tienen la seguridad de ser atacados.

Hay que admirar el valor, téngalo quien quiera y aplique a lo que lo aplique. Hace muchos años (también mandaban los conservadores) dos célebres bandidos de Guadix se vieron sorprendidos por la Guardia civil en un cortijo.

Su historia no les permitía forjarse ilusiones sobre el porvenir que les aguardaba; escapar les era imposible; entre garse hubiera sido acercarse al cadalso; ¿qué hacer, pues? Lo que ahora hacen los conservadores, que tanto se les asemejan en fines y procedimientos: aprestarse a morir como unos héroes.

Y recuerdo esto, no solamente por el parecido que tiene con lo que hoy ocurre, sino porque sentiría en el alma que la grey monárquica se chicase en sus posimerías.

Y aplaudo a los conservadores por su actitud y les ruego que la sostengan para ver si, estando recientes los atropellos y manando sangre las heridas el día del triunfo, se decide el pueblo español a ser verdaderamente revolucionario, único medio de salvación que le resta.

JOSÉ NAKENS.

COMIDILLA
CASERA

La Diputación ni cobra ni paga

Así decíamos en uno de los últimos números.

No cobra porque no quiere. No paga porque...

Hace unos ocho a diez meses, un periódico local, el *Nuevo Diario de Badajoz*, publicó un pequeño estado de solo once pueblos de la provincia, cuyo débito por contingente provincial alcanzaba la pequeña suma de 1700.000 pesetas!

Los dos periodos electorales de Marzo y Abril del año anterior sirvieron de motivo ó de pretexto para no activar el cobro del contingente de la misma ni nada de los intangibles enormes atrasos.

Era por el mes de Mayo, si no recordamos mal, cuando la Diputación pudo reunirse para aprobar el reparto correspondiente al mismo año, del que habían pasado cinco meses sin cumplir ese precepto legal.

El presidente, Sr. Bravo, queriendo hacer administración, logró conseguir en cosa de un mes ingresos por suma de más de 40.000 duros.

Vinieron las imperiosas vacaciones de verano y este hecho y el muy lamentable de la grave enfermedad de la esposa del Sr. Bravo, obligaron a permanecer ausente de la capital tres ó cuatro meses, que fueron de completa paralización en los cobros, y, por consiguiente en los pagos.

Un nuevo avance del mismo por el mes de Noviembre y Diciembre parece ser dió por resultado un ingreso nada más que mediano, tal vez menor de la mitad del antecedido.

Después... después... nada: el ayuntamiento que quiere ingresar algo, ingresa; el que no, se retiene el importe de lo recaudado hasta esperar otra cartita, de recordatorio de ingresos, que nunca llegan.

Y hoy bien puede asegurarse que la situación económica de la Caja provincial es mucho peor que cuando solo 11 Ayuntamientos adeudaban 760.000 pesetas.

Nadie puede dudar, y nosotros somos los primeros en reconocer, los arraigados principios de rectitud y justificación que en todos aspectos adornan al Sr. Bravo, lo mismo en el orden personal que en el concerniente a la administración y a su seriedad y consecuencia política.

Mas circunstancias de este orden de todos conocidas que en los últimos meses han venido a discrepar de la política representada por el Sr. Bravo, y tal vez otras relacionadas con defecciones de amistad, unidas a obstáculos también tradicionales que vienen oponiéndose a la eficacia del arriendo para el cobro del contingente provincial; han hecho que la gestión recaudatoria del Sr. Bravo, digna y bien intencionada desde los primeros meses, haya venido a resultar, sino fracasada (por cuanto ha sabido luchar) sí vencida en esa lucha contra los consabidos obstáculos.

Hombre de humanitarios y nobles sentimientos, el Sr. Bravo, no dejará de comprender que tal estado de cosas, acentuado por la inactividad en el curso de las gestiones cobratorias, motivada por su ausencia de la capital hace cerca de dos meses, no puede menos de interesar aquellos

sentimientos de su conciencia al comprender que se hallan incumplidas importantes obligaciones encomendadas a su gestión, paralizados ó perturbados vitales servicios provinciales; sin pagar los tres ó cuatro últimos meses los empleados de la Diputación, que ven mermados sus desmedrados sueldos con los estragos de la usura despiadada...

¿Qué hacer en esta situación, señor Presidente?

Se considera V. con fuerza moral y material para continuar su gestión de una manera vigorosa, persistente y eficaz? Pues a trabajar desde luego, porque la cosa no admite espera. ¿Se considera usted impotente? Pues a dimitir ó a delegar en quien corresponda, y que éste no se duerma en imaginarios laureles para no seguir demostrando por modo tan cruel é inhumano como el que ustedes los señores diputados monárquicos lo vienen haciendo, que vuestro régimen administratvo y económico es tan funesto y pernicioso como el régimen político que estais explotando y que os sirve de modelo, de protección y de escandalosa impunidad.

De estos asuntos y de la no reunión de la Diputación para el reparto del contingente provincial ¿se ha percatado el nuevo gobernador Sr. Cadarso?

Hasta pronto.

Los pósitos

Según una relación que publica el *Boletín Oficial* correspondiente al 1.º de Febrero, los Pósitos de nuestra provincia en 31 de Diciembre de 1903 poseen en junto un capital de 97.506.32 hectólitros y en metálico 306.882.60 pesetas.

¿Es próspera la situación de los Pósitos? ¿Es desdichada?

Contestación es esta que no se puede dar resueltamente sin más datos que los que arrojan las sumas parciales ó las generales que estampadas más arriba, copiadas del referido periódico oficial.

Aseveración es esta que podría hacerse rotundamente, examinando uno por uno los antecedentes económicos de todos los Pósitos, y esta es tarea harto árdua y punto menos que imposible para nosotros.

Esa labor sería más, mucho más laboriosa para nuestros amigos en los pueblos de la provincia, ó para los que sin serlo sientan las nostalgias de una administración pública moral y recta, á todos los cuales invitamos para que preocupándose de la regeneración de aquélla en las localidades donde vivan ó tengan sus conocimientos y afecciones, realicen tan noble empresa.

Nosotros, amen de dar acogida á los trabajos que los amigos nos envían a propósito de los Pósitos de nuestra provincia, consagraremos á ellos también algunos escritos, encaminados á poner de relieve el funcionamiento general de ellos, el abuso que de los mismos se hace, y la prostitución en que tienen los caciques una institución benéfica que á conciencia administrada, tal y como el legislador la concibiera, remediaría muchas necesidades y sería manantial fecundo de bienes para los pequeños labradores de los pueblos.

Arte y Artistas.

La campaña Teatral que se propusieron hacer hasta los carnavales, elementos valiosos de la compañía de zarzuela que actuó en nuestro coliseo en el pasado invierno, no puede darse por terminada; pues si hoy se celebran dos funciones, pueden desde luego reputarse las funciones de la agonía y las de despedida.

¿Fracasaron en su empresa?

Sí; por escasez de un público que se manifiesta ya cansado, después de una temporada de setenta funciones, sin contar las de tarde.

A nuestro juicio, lo ocurrido no tiene mas explicación que ésta.

Como ya hemos dicho, hoy con dos funciones, la de la noche á beneficio del coro, se despide la compañía de nuestro público.

Por la tarde, podrán en escena *La Tempranica* y *La cruz blanca*; por la noche, *El barquillero*, *Los camarones* y *La Camarona*.

De los artistas de la compañía que dirigen Bola y Rodrigo, han sido contratados algunos artistas para completar un cuadro que actúa en Olivenza.

Según telegrama que hemos leído, al Sr. Solá se han pedido condiciones para contratarlo como director de la compañía

que actúa en Zaragoza y en la que figuran tan notables artistas como la tiple Carmen Domingo, el barítono Sr. Hervás y el tenor Sr. Pastor.

Celebraremos el bien de tan distinguido artista y de todos sus compañeros.

PARA LOS AUTORES DE
«MARIA»

Antonio Arqueros y Jesús Rincón

Regocijame vuestro triunfo, amigos míos, como cosa propia.

Quise á los pocos días del estreno de vuestro drama lírico en el Teatro Ayala vencer mi resistencia á la exhibición de mi firma en los periódicos. No pude lograrlo hasta hoy que, ahuyentando de mí pueriles temores, tomo la pluma para expresar en unas cuantas líneas, no la ilustrada crítica—Dios me libre—sobre vuestra producción escénica, sino algo que responda á otros sentimientos y á otros deberes.

Mi aspiración es modesta. Consignaros un elogio cariñoso y espontáneo, á título de leal compañero, y un aplauso entusiasta como hijo amante que soy de este pueblo.

Y poco me importa que algún suspicaz ó malicioso pretenda traducir este acto espontáneo de mi voluntad en móviles mezquinos de adulación hacia vosotros. Cuando de mi pueblo se trate no me detendrán nunca, para alabar lo que á él le honre, ni las caprichosas apreciaciones de los maliciosos, ni los temerarios juicios de los que mordidos por la envidia se sientan molestos con el triunfo ajeno. Acostumbro siempre no mirar hacia el suelo y quiero mejor que me digan que por este modo de mirar *me meto hasta en los charcos*, que recibo del suelo con la mirada lo que tiene derecho á pisar todo el mundo. Es cuestión de gusto y de visualidad.

Asistí al ensayo general de la presentación de vuestra obra *Maria*. Me deleitaron su prosa vibrante, sencilla y elocuente; sus bonitos versos; sus situaciones de vigor dramático; y su música ya alegre, ya sentimental y delicada, pero original siempre.

Interesóme aquel primer cuadro de marcado sabor socialista, donde se discurre de uno de aquellos hijos del trabajo contiene en prudentes límites el choque de los excesos de furibundos anatemas contra el rico y las exageraciones de la gratitud, que deja de serlo cuando se convierte en servir adulación.

Atracciones irresistibles despertó en mi corazón la figura de *Maria* con todas las grandezas de su alma envenenada por el olvido y el horrible desprecio de hombre que mancilló su honra.

Encantos para mí tiene la escena en que *Maria* se declara vencida ante su abuelo, segundo padre que la adora, que daría por su felicidad la vida entera, todo un mundo, cuando abre su corazón y vierte lágrimas de dolor que da miedo y palabras de amargas quejas que producen espanto.

Bien trazadas están las figuras del abuelo que quiere venciendo sobre su senectud, vengar la afrenta: la de aquel rapazuelo que hace desertar de las filas del ejército al hermano de *Maria* para que acuda á lavar con sangre la deshonra que mancha su propio honor: la del seductor con sus sentimientos ruines, queriendo ahogar, tal vez, con las delicias de su espíritu galanteador, los remordimientos por su miserable conducta; y la del hermano de *Maria* en aquellos parlamentos que dá á conocer el estado de su alma herida en lo más hondo.

Yo no sé si la infortunada *Maria* debe ó no esgrimir el arma homicida contra el infame que le arrebató la honra; lo que sí comprendo es que en la escena última, aquella mujer, que suplicante y llorosa se arrodilla ante aquel señorito de corazón seco y no logra una mirada de compasión, ni siquiera un recuerdo honroso para su desgracia, pierda el juicio. la ira se desborde á torrentes y mte en los extravíos de su perdición escarnecida y pisoteada por el malvado que le vuelve la espalda, después del trallazo que con su desprecio da en la cara á su víctima.

Que en el curso de la acción se adviertan inexperiencias teatrales... Bueno fuera que lo humano saliera perfecto! Pero que me impresionó todo eso no he de ocultarlo; y que la acción se desarrolle en Extremadura y el colorido de la obra sea regio-

nal, tampoco he de negar que me agradó más.

De todas suertes yo que aprecio no escaso mérito en cuanto constituye la trama y el desarrollo, de extensión indebida á mi entender, de vuestro drama lírico, tan bien llevado al pentágono por los competentes maestros Sebastián Cabezas y Mateo Alba, permitidme que me solace con vuestro triunfo y que enamorado de cuanto para este pueblo sea signo de preza y de cultura, me enorgullezca con estas cosas, exteriorizando mi pensar y mi sentir.

Por mi pueblo todo. ¿Sois hijos de él y triunfais? Pues como propio considero el triunfo.

Vuestro antiguo compañero y amigo

I SANTOS REDONDO.

Badajoz 7 Febrero 1904.

Así se contesta

Los hermosos discursos en reivindicación de la Prensa, pronunciados en la Cámara popular, por nuestros compañeros del periodismo madrileño, Sres. Moya, Burell y Ortega y Munilla, han sido de un efecto fatal para el revolucionario Maura, para e más mediocre de los estadistas del mundo, para ese Cesar de perra chica, sin un átomo de sentido político.

La simpática idea de obsequiar con un banquete á tan meritorios abdalides, iniciada por los periodistas que asisten á los debates del Congreso, proclama de modo elocuente la solidaridad de la Prensa. Cuando se ataca al conjunto; los componentes, prescindiendo de sus matices, deben unirse como la carne al nervio para defenderse de los injustos ataques que se dirijan al todo. Así puede progresarse. Lo contrario es suicida. Tomen buena nota, en sitio que esté siempre ante los ojos, los que han menester del consejo.

La unión es nuncio del éxito. La solidaridad, es la esperanza de redención.

El jesuita Maura, ese servicial vaticanista, con sus caprichos, con la obsesión de hacer frases que le domina, haciendo ostensible mal uso de su inmunidad, se complace en morder, en arañar todo lo que encuentra al paso, ajeno á su opinión, á su manera de pensar.

Egoísta sempiterno, no quisiera oír en su derredor otra música que la del bombo y p'atillos de su mayoría, y pone en juego todos los recursos, de que puede disponer para amotiguar los melódicos acentos, las notas más armoniosas de esa gran partitura que, bajo el título de *Imparcialidad*, ha compuesto el grande, el exímio maestro Nación.

¿Acumula conceptos encomiásticos en mi alrededor la prensa? ¿Qué institución más hermosa! ¿Qué sensata! ¿Qué justa! Esto no es ninguna novedad en el elocuente descocado Maura, aunque en él sea más reprobable. Este es el lenguaje de todos los imbéciles y de todos los que tienen que temer y guardarse de ella.

Nosotros, los más humildes, enviamos desde las columnas de LA COALICION á nuestros dignísimos compañeros Sres. Moya, Burell y Ortega y Munilla la expresión más sincera de nuestra gratitud y admiración por sus discursos de desagravo pronunciados en el Congreso.

La Prensa es un tumor canceroso que le ha salido en la nariz al Sr. Maura.

De Don Benito

Sr. Director de LA COALICION.
Badajoz.

Mi respetable amigo y querido correligionario: Voy á darle á conocer lo ocurrido aquí desde mi última. Tenemos la visita de un delegado del Gobernador que trae diez pesetas de dietas diarias á costa de un municipio que está á dieta perpetua. Su objeto es, según dice, inspeccionar los libros y cuentas municipales; si esta inspección fuera, no uno de esos ardidres de la política, ó una de esas vergonzosas tramas de nuestra desdichada administración, para cubrir, aplastar ó borrar, las estafas, desfalcos, despilfarros é irregularidades que nuestros gobernadores de la monarquía restaurada nos ofrecen á diario, sería cosa de agradecer el envío del delegado, y hasta duplicarle los haberes con tal de que de dicha inspección sacáramos algo beneficioso para estos intereses municipales; pero no siendo así, llevando otros fines, no se puede menos de condenarlas. Unos dicen que viene á cumplir estrictamente con la ley y otros á aplastar y cubrir vergüenzas administrativas; lo que si se decirle á usted, señor director, es que si quisiera ese

delegado cumplir bien su cometido, materia tiene para ello de sobra, porque habrá habido administraciones desastrosas, pero como esta, puede asegurarse que ninguna.

Puesto ya el pie en el estribo, sabrá usted la sabrosísima sesión del lunes pasado: abierta á las cuatro y media de la tarde previa lectura del despacho ordinario y aprobada el acta de la anterior, levantóse D. Pedro León Donoso Cortés, nos leyó un bien escrito informe tan brillante en la forma, como razonado y concienzudo en el fondo, en el que examinaba, una por una, las partidas de la cuenta del Sr. Dacal criticándolas con severa lógica y pidiendo que se le pida explicación de partidas inexplicables lo que, con algo más, por unanimidad fué aprobado.

Levantóse el Sr. Alguacil Carrasco (don José) para pedir se relevase del cargo de apoderado al Sr. Dacal, como así se acordó, nombrando en su lugar al señor Tru gillo.

Después de este debate, el Sr. Paniagua se levanta para dar las gracias á los señores de la Comisión por su bien escrito informe; agregando, que faltaba otra cosa, y era, que esas 50.000 pesetas que habían entregado á una comisión formada por los señores Solano, Rosa y García, y habían ingresado en las arcas municipales, sin encomendarse á nadie, las habían gastado en pagar lo que era de un ejercicio ordinario, y habiéndose hecho un uso indebido de dicha cantidad se habían adquirido una responsabilidad con la que solo ellos debían cargar y no los otros ayuntamientos; porque—dice dicho Sr. Paniagua—si habeis presupuestado desde los años 1900 á 1903 cantidades para cubrir los gastos, y no los habeis cubierto porque solo vemos trampas por todas partes, y si no habeis pagado en Badajoz, ¿qué habeis hecho con esos ingresos? Yo no digo, ni creo que se los hubieran repartido, ni mucho menos malgastado; pero donde están? y es más, ¿cómo habeis tenido que echar mano á los restos desgraciados de esas 371.000 y pico de pesetas para pagar algunas cosillas de urgencia y expresados en nuestros ordinarios presupuestos? Señores concejales, á pesar de tener entre nosotros al señor Delegado del Gobernador para mí respetabilísimo, yo deseo, yo propongo la inspección de los concejales entrantes á esas cuentas, á esos presupuestos, por si pudiera alcanzarnos alguna responsabilidad; pues siempre los concejales han de velar con mayor interés y fuera de todo prejuicio de partido, por los intereses municipales.

E. Sr. Alguacil Carrasco, dijo que habían cumplido su deber al exigirle al señor Dacal cuenta de su gestión en el informe, y se adhirió á lo dicho por el Sr. Paniagua, de que debe nombrarse una comisión que inspeccione la marcha administrativa de los Ayuntamientos desde 1900 á 1903.

El Sr. Alcalde, con risa burlona, le contesta diciendo que por su parte no tres, sino cuatro ó cinco, podrían revisarse si así lo acordase el ayuntamiento. Levantóse bruscamente el Sr. Carrasco, y dice: con tres me conformo, me basta con esa muestra.

Fueron nombrados en comisión los señores Donoso Cortés, liberal; Ruiz Medina, conservador y Paniagua Parejo, republicano; para que hicierase un detenido examen de los presupuestos, gastos é ingresos de los años 1900 á 1903. El nombramiento de estos señores le demostrará á usted la imparcialidad de nuestro digno Alcalde.

Antes de cerrar las sesiones y siendo cerca de las siete, el Sr. Paniagua dirigió un ruego al Sr. Alcalde, que es posible dé mucho juego, para que traiga la escritura ó cesión que hizo el Estado al municipio del convento de las monjas Agustinas, allá por el año 1843, parte del cual está indebidamente ocupado. El señor Alcalde ofreció complacerle y poner al ayuntamiento, si la razón le asiste, en posesión de lo que tan legítimamente le pertenece.

Levantóse inmediatamente la sesión, que dejó como las anteriores, más que las anteriores, una extraordinaria expectación en el público.

Después de esta descripción, que es una llamada de atención para que el Sr. Gobernador, fijándose en esta ciudad, la segunda por su vecindario en Extremadura, ponga coto á esos desmanes que avergüenzan tanto á los partidos que lo patrocinan, como á los hombres que lo ejecutan; que los delegados, sean verdaderos delegados, que no vengán á rendir pleito homenaje á los caciques, ni á ningún otro

hombre político, cualquiera que sea su condición. De la sesión venidera si hay algo notable le daré á usted cuenta.

Queda como siempre á sus órdenes su afectísimo amigo y correligionario,

EL CORRESPONSAL.

Don Benito 31 Enero 1904.

Rectificación y ratificación

Sr. Director de LA COALICIÓN.

Muy señor nuestro: En el número 1.115 de su periódico, correspondiente al día 2 del mes actual, se publica un suelto que dedica al asunto del Capellán de la Ermita de la Soledad y en el que se dice, «que el Sr. Obispo destituyó al Capellán de la Ermita» y que contestó á la Comisión de la Hermandad que fué á verle con tal objeto, «que si contra su voluntad se procedía, retiraría sus licencias al presbítero que la desempeñaba.»

Como nosotros fuimos los que, comisionados por la Junta, conferenciamos con el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, debemos hacer constar:

1.º Que no es cierto que el Sr. Obispo haya destituido al Capellán de la Ermita de la Soledad, sino que éste presentó su dimisión con carácter irrevocable.

2.º Que también es incierto que se nos diera por el prelado que retiraría sus licencias al Capellán, puesto que nada se habló de este particular.

Y como nosotros á nadie hemos dicho otra cosa que sea opuesta á esto, que es la verdad, le rogamos publique esta carta en rectificación de cuanto en contrario dice en el suelto á que nos referimos.

De usted afectísimos seguros servidores q. bn. s. m.

E. BERBÉN.

LEOPOLDO DE MIQUEL,

Como comentario á la anterior carta, nosotros mantenemos todo lo dicho en aquel suelto, incluso que el Capellán de la ermita de la Sociedad ha sido destituido, pues si en la forma no aparece esto, en el fondo, tenemos noticias bastantes para afirmar que es así.

¿Que quién nos lo ha dicho? ¡Vaya usted á saber! Cualquiera que penetró y quiso romper el secreto. Ya el desventurado D. Jaan Ruiz de Alarcón, demostró en una de sus producciones más hermosas, que las paredes oyen.

Si los firmantes de la carta transcripta querían dejar sentado que ellos no habían sido los inspiradores del suelto origen de su contrariedad, hubiéranse limitado á pedirlo así á LA COALICIÓN, y tengan por seguro que este periódico, rindiendo culto á la verdad, así lo hubiera declarado, declarando á la vez que en el mismo caso se hallaba el capellán dimitido ó destituido, cuyo porvenir nos interesa, si no como sacerdote, como hijo amante de su anciana madre, que no tiene más sostén que él en el mundo, y vive de lo que produce á este el ejercicio de su ministerio.

De la aclaración debida, pasaron los señores Berbén y de Miguel á una rectificación que debió estarles vedada, y en este terreno colocadas las cosas, LA COALICIÓN mantiene lo dicho, porque tiene fundamento para ello.

¿Quién nos informó? ¿Quién nos dió tales noticias? Ya lo hemos dicho antes: cualquiera que penetró y quiso romper el secreto; las paredes, que á veces oyen; el diablo, que anda siempre metido en estas cosas.

Mas actividad

La tardanza en la modificación del pliego de condiciones económicas para la nueva subasta de las obras del Instituto general y técnico, será causa de que aun teniendo rematante en la próxima licitación, se desaproveche parte de la primavera para el derribo del viejo local, y se retrase, por tanto, el levantamiento de un edificio que dispuesto á hacerlo de nuevo, urge más de lo que á simple vista parece.

Una poquita de actividad en los detalles oficinescos, no estaría demás, señor Alcalde.

A. Sted que tan decidido partidario fué de las obras del Instituto que se van á realizar, no nos parece mucho hacerle la indicación que hecha queda.

La enseñanza es innegable que se ha de perjudicar bastante con las obras y hay que evitar demoras.

¡Cómo madrugan!

No se anuncia todavía la disolución de las actuales Cortes; hay quien piensa y dá como muy racional y seguro que no se disolverán sin el ensayo de un gobierno conservador de hechura Azcárraga, que es casi decir de corte Maura, por lo jesuítico, y ya hay quien está pensando en presentar su candidatura á diputado por tal ó cual distrito en las próximas elecciones generles.

Y no es lo raro esto, lo raro es, que por un mismo distrito, se dispongan á medir sus armas dos caballeros procedentes de una misma agrupación monárquica: de la agrupación monárquica de la cual decía hace dos semanas en Badajoz, la cabeza más visible de ella, el Sr. Canalejas, que no debiera haber, que no había en ella ambiciones ni egoismos, sino deseos de regenerar la patria por medio del imperio de la moralidad en todos sus órdenes.

En el caso á que antes nos referimos, se encuentran, entre otros, el distrito de Plasencia, en la provincia hermana, donde lucharán D. Agustín de la Calle y Calle y D. Casiano Cepeda, liberales ambos de los que pertenecen al partido que acudilla hoy el canonista Montero Rios.

¿Que esto se llama vivir adelantado? ¿Cuándo los semi-prohombres de la monarquía restaurada en Sagunto no vivieron así?

¿Que esto no se compagina con las predicciones a truístas del enemigo irreconciliable de Moret? ¿Y quien ha pensado en que á la venida de los liberales, sean verdad las bellezas pintadas en los discursos de propaganda, por el Sr. Canalejas.

Al freir serán los desencantos y las decepciones de los que aun creen, ó hacen que creen en milagros de una monarquía que lleva hoy consigo los gérmenes de todo mal para la patria, y que soportará mañana irremisiblemente todas las maldiciones de la historia.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

Hemos recibido un atento B. L. M. del Alcalde, en el que nos participa haber dado órdenes para que se corrijan los abusos que en materia de ornato é higiene se vienen cometiendo en la parte alta de la calle de Montesinos, abusos que LA COALICIÓN hubo de denunciar en el último número.

Agradecemos la atención del Sr. Merino, y aplaudimos su buen deseo en responder á la corrección de las faltas que el vecindario hace llegar á él por medio de la prensa.

La Audiencia Territorial de Cáceres convoca á exámenes de Secretarios de Juzgados municipales para los quince primeros días del mes de Mayo próximo.

Las solicitudes, para lo cual deberán tener presente los aspirantes los artículos 4.º y 5.º del Reglamento, se presentarán durante todo el mes de Abril inmediato en la Secretaría de Gobierno de dicha Audiencia.

El Capitán Verdades publicó hace muy pocos días un artículo afirmando que un cura yanqui, el capellán del Olimpia, negoció la capitulación de Cavite; que la capitulación fué acordada, pero que para entregar la plaza fué preciso destruir un fuerte, pereciendo en esta obra 200 soldados.

¡Pobrecitas madres! ¿Que pasaran tantas amarguras para criar sus hijos, y que se los asesinaran de una manera tan inicua!

En las oposiciones para Correos que actualmente se verifican en Madrid, han obtenido plaza un buen número de jóvenes preparados en Badajoz, correspondiendo de éstos, no pocos á nuestro particular y querido amigo D. Ignacio Santos Redondo, á quien por ello felicitamos sinceramente, como lo merece su laboriosidad y su suficiencia en la enseñanza.

Ha sido contratado el aplaudido diestro Antonio Montes, para tomar parte en las corridas de Feria de Agosto próximo.

En reunión de la prensa á la que convocara el director de La Región D. Isidoro Osorio, fué nombrado repre-

sentante de aquélla en la Junta de Feria que piensa constituirse, D. Antonio A. González, director del Correo de Extremadura.

Esta noche habrá baile de máscaras en el Gimnasio y en el local del Antiguo Fomento de las Artes.

Lolita.—Díme la verda! serrana. ¿Es cierto que tu madre rompió los moldes para que no hubiera otra igual á tí? Escíbeme para quitarme penas que ya no puedo deshacerme de todas con el café torrefacto de "La Estrella."

Lo compro para eso, Muñoz Torrero, 13 y 15; Arias Montano, 12 y Cooperativa Militar.

Después de pasar unos días en esta capital, en la tarde de hoy ha marchado para Oliva de Jerez, donde tiene su domicilio, nuestro muy querido amigo y suscriptor D. Quintín Brioso.

El Secretario del Gobierno civil de esta provincia D. Agustín Torres, ha sido trasladado al de Logroño.

Por petición hecha en el Congreso por algunos diputados, ha sido prorrogado el plazo hasta el día 20 del corriente mes para poder redimir del servicio militar á los quintos que lo deseen y correspondan á la quinta del año anterior.

Ha tomado posesión del Gobierno militar de esta provincia el general de división Sr. D. Luis Molina.

Campaña contra la langosta

Los 60 peritos agrícolas que, con el carácter de temporeros, van á ser nombrados para la campaña contra la langosta, serán distribuidos en la forma siguiente:

Almería, cuatro; Badajoz, ocho; Cáceres, nueve, Ciudad Real, ocho; Córdoba, cuatro; Cuenca, dos; Granada, tres; Jaén, ocho; Madrid, dos; Sevilla, cuatro y Toledo seis.

Hace algunos días que se encuentra padeciendo un fuerte catarro el senador por esta provincia señor Conde de la Torre del Fresno.

Un pronto restablecimiento le deseamos de todas veras.

En la mañana de hoy ha pasado á mejor vida el anciano repartidor de LA COALICIÓN Senén Juárez.

La naturalaleza de nuestro buen amigo con ser por demás buena, no pudo resistir más tiempo la aglomeración de sus achaques y la de sus dolores.

Fué un hombre trabajador y honrado y un republicano progresista de corazón.

Leal como pocos, cualquiera podía hablarle á él mal de los hombres de su partido; de la persona de quien hubiera recibido el más insignificante de los favores.

D. E. P.
A la tumba le seguirán nuestros recuerdos.

En el momento de entrar en máquina LA COALICIÓN, es en nuestro poder la circular que ha dirigido á las provincias la comisión organizadora de la gran fiesta de la República que tendrá lugar el 11 de Febrero en Madrid, y á la que se invita á los concejales republicanos y á los representantes de todas las colectividades españolas.

Sin espacio para darle cabida en nuestras columnas, nos limitamos á aplaudir y elogiar la idea.

Arrendamiento

Para el próximo San Miguel se arrienda, en redondo, la dehesa de San Román de esto término, de cabida de dos mil fanegas próximamente.

Haciendo cesión, al mismo tiempo, del ganado que pasta en la finca, yuntas, carros, utensilios de labor y barbechos que se hagan.

Para tratar diríjanse á D. Luis Rome-ro de Tejada.



LA CUBANA

Sebastián Nicolás

CONFITERIA, PASTELERIA
COLONIALES Y
MOLINO DE CHOCOLATE

FRANCISCO PIZARRO 15. SUCURSAL, MORENO NIETO 1
BADAJOS.

Se recomienda con preferencia
prueben los cafés tostados
de esta Casa

TOSTADOR DE CAFÉ EN FUNCIONES
De tan delicada operación está encargado un operario
experto, bajo la inspección del dueño de LA CUBANA.

MADRE DE DIOS
Almacenes de maderas y materiales de construcción
DE
Cayetano Pesini
CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas pisos, barrotos, alfagias, mol-
duras y cajonería, en pino, rojo, blanco, de tea,
portugués.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos,
barros prensados, inodoros, lavabos, urinarios, ti-
nas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristas,
para monteras, vidrios impresos, mosaicos, este-
yolas, papeles pintados, paneaux decoratifs, to-
gido de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos
de cemento y todo lo relativo á construcción y
decorado.

Catálogos, notas de precios y presupuestos.
La primera y más importante casa en Extre-
madura en esta clase.

DROGUERÍA
DE
EDUARDO CAMACHO
Soledad, 29
BADAJOS

Drogas y productos químicos para la In-
dustria y las artes, Farmacia y Fotografía.

Especialidad en colores en pastas y pol-
vo. Barnices, Brochas y artículos para pin-
tores. Aguas minerales naturales, Sosa cáu-
tica, Jaboncillo, Colofonia, tintes, Biberones,
Gering's y Bragueros.

Nafalina para preservar la ropa de la pol-
lilla. Esponjas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS.

Destrucción segura y radical de todos los
insectos dañinos y enemigos del descanso
de las personas. Son inofensivos para las
personas y animales domésticos. PARA LOS
PROPIETARIOS: Asbestina, pintura al agua,
permanente y lavable, para edificios, made-
ras y hierro.

Se ruega al público visite nues-
tras Sucursales para examinar los
bordados de todos estilos: enca-
jes, realce, matices, punto vaiaica,
etc., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Doméstica Bobina Central
la misma que se emplea univer-
salmente para las familias en las
labores de ropa blanca, prendas
de vestir y otras asimilares.

Todos los modelos á pesetas 2'50
semanales

Máquinas para toda in-
dustria en que se emplee
la costura.

La Compañía fabril "Singer,"
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:
ADCOCK Y C.ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ:

Badajoz: Constitución, 19.
Almendralejo: Real, 25 Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Perfumería y Pasamanería
DE
LEONARDO RODRIGUEZ
10, calle de San Juan, núm. 10
BADAJOZ

En este acreditado establecimiento en-
contrará el público las más altas noveda-
des en adornos para vestidos.

Immensa colección de p. rigus, desde
lo mejor hasta lo más económico.
Gran surtido en medias, calcetines

y camisetas propio todo p ra la presen-
ta est. ción.

Esencias de todas clases, Aguas de
Colonia florida y lavanda, tinturas para
el cabello, pasta, polvos y elixir para los
dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para
reloj, carteras, tarjeteros, portamonedas
y cabs para viaje.

Expenduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:
San Juan, 10 — Badajoz

TALLER DE CO. HES
DE
MÁXIMO BLANCO.
Construcciones y composturas de to-
das clases.
Larga, 57, Badajoz

La mejor Emulsión de Aceite de Hígado de Ba-
calao con hipofosfitos de cal y de sosa, es la pre-
parada por NAVARRO.

Frasco, 1 peseta.—1 kilo, 2'40 pesetas.

Con los sellos preparados por NAVARRO, de
saparecen los dolores nerviosos en la cara y ca-
beza á los diez minutos.

Caja con seis sellos, 1'50 pesetas; con doce sellos
2'50 pesetas.

A LOS QUINTOS DE 1904

Por 750 pesetas depositadas en el
Banco de España ó casa de Banca, antes
del sorteo. **La General en España**
domiciliada en Madrid. Cara Alta, 2,
2.º, redime del servicio activo por sus-
cripción, según se expresa en las con-
diciones, ó se entregan al interesado
otras 750 pesetas para el completo de la
redención.

La General en España tiene
cumplidos todos sus compromisos con-
traídos en el año 1903.

Representante en Badajoz y su pro-
vincia: D. Cayetano Valer Grajera,
Procurador y Agente de negocios, San
Blás, 15, pral.

Elixir preparado por NAVARRO, para quitar
instantáneamente el dolor de muelas, existiendo
picadura.

Frasco 0'75 pesetas.


Reumatol preparado por NAVARRO, contra
los dolores reumáticos.

Frasco 3 pesetas.

Farmacia de D. Francisco Navarro
De Gabriel 4 (frente á las Descalzas)
BADAJOZ

Venta

De tres columnas de hierro fundido,
para construcciones.
Razón: Meléndez Valdés 44.



COLEGIO PAX-AUGUSTA

DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE
D. FÉLIX CALLEGO,
SUCESOR DE
D. León Pozas y Pozas
GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-
pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª
enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se
preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el
Seminario Conciliar.

También se ha instalado en este Colegio la Academia prepara-
toria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo,
individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro.

Se facilitan reglamentos.

LA INVERNADURA

3 Y 7, MORENO NIETO, 3 Y 7
(antigua calle de Sta. Catalina ú Obispo)

Grandes existencias en toda clase de
muebles espejos y camas de hierro.

Camas de matrimonio con barra dorada
desde **38 pesetas.**

Elegantes cortinajes.
Precios sin competencia.

JULIO MARTINEZ